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獲獎項目代表合影

【香港商報訊 】記者黃鳳鳴報道：第七屆中國公
益慈善項目交流展示會 22 日在深圳落幕。展會期
間，壹基金 「淨水計劃」通過展示與互動，呼籲更
多人關注農村地區兒童的飲水安全衛生。

據介紹，壹基金 「淨水計劃」以保障農村地區兒
童的飲水安全和提升兒童健康衛生習慣為目標，通
過為農村地區的項目學校提供淨水設備，結合兒童
衛生健康教育，促進兒童養成良好的衛生健康習
慣。截至2018年年底，已累計在全國28省、287縣
（含國家扶貧開發工作重點縣76個）的1940所農村
學校安裝了2131台淨水設備並配備專用水杯，幫助
超過90萬名兒童改善飲水質量。

【香港商報訊】記者徐豔瓊 通訊員司新宣報道：
在深圳，行政復議已成為民眾、企業解決行政爭議的
主要渠道和重要 「減壓閥」。記者從深圳市司法局獲
悉，為進一步完善復議制度，促進法治政府建設升
級，更好地規範行政機關依法行政，有效化解行政糾
紛，該局行政復議處（深圳市政府行政復議辦公室）
以《行政復議法》頒布實施20周年為契機，從訴訪分
流、繁簡分流、復議聽證、集體討論、復議專遞、文
書公開等多個方面入手積極探索創新，全面推行復議
全流程規範化、信息化建設，打造行政復議制度的
「深圳標準」。

立案階段：訴訪分流
行政復議、行政訴訟、信訪制度，是化解行政爭議

的 「三駕馬車」。作為第一防線，行政復議收案的最
大特色是從源頭上有效解決訴訪分流問題。深圳市復
議辦與市信訪辦合作建立了一種新的訴訪分流機制，
通過甄別小組進行窗口分流指引，讓來訪民眾不用在
兩部門之間來回奔波，避免被 「踢皮球」。

在深圳市委、市政府信訪大廳，行政復議收案室是
最大的服務窗口，年均接訪量超過2000人次。市復議
辦一直堅持立案登記制，做到來訪必接，有復議申請

必登記。

審理階段：繁簡分流
在案件急增、人手緊張的條件下，為保證案件審理

質量，市復議辦探索採用繁簡分流的方式，即簡單案
件快審快結、普通案件標準審理、複雜案件精細審
理。

決策階段：集體討論
除了通過復議聽證、專家論證、多方研討等方式，

深圳市復議辦制定了《關於審理行政復議案件實行集
體討論的若干規定》，每一個案件均經集體討論決
定，再報負責人簽署。目前，集體討論的層級由一級
增加為三級，分別由處長、分管副局長、局長主持討
論。

文書製作：強調說理
2017-2018年，深圳市復議辦將其確定為 「行政復

議文書質量提高年」，努力提高行政復議文書的說理
性，既要查明案件的事實，同時在 「本機關認為」部
分要增強說理性內容，要讓當事人明白復議機關為什
麼要作出這樣復議決定，從而更加有效地解決行政爭

議。
為了讓案件來龍去脈有據可查，深圳市復議辦於

2017年制定了《行政復議案件卷宗管理若干規定》，
隨後又聘請專業的檔案公司對行政復議紙質卷宗進行
整理，整理後全部移交市檔案館妥善保管。從2018年
起，市復議辦已全面實行電子檔案備份。

文書送達：復議專遞
2019年開始，申請行政復議的深圳市民收到了貼心

到家的 「深圳行政復議專遞」。這種專遞採用了專用
外觀設計，而且投遞服務和簽收流程都十分規範，投
遞記錄在一年內能有效查詢打印。

陽光復議：網上公開
深圳市復議辦於2019年5月1日首次在互聯網上全

面公開行政復議文書，即公開所有已結案的行政復議
文書，公眾通過點擊深圳市司法局官網 「行政復議文
書公開」專欄即可查閱上一季度已結案的各類行政復
議文書。市復議辦還對公開文書中涉及的自然人信
息、個體工商戶，法人或其他組織的信息進行隱名處
理，並且保障當事人申請不公開相關復議文書的權
利。

葛國興介紹， 「南粵家政」工程的實施，到2021年
將實現 「十百千萬」的目標任務，即建設扶持50家省
級家政服務培訓示範基地；建設扶持100家家政服務
龍頭企業；動員引導1000個以上有資質有能力的培訓
機構參與培訓；每年開展家政服務類培訓20萬人次以
上，帶動就業創業40萬人次以上。

同時《方案》還指出鼓勵技工院校與貧困地區院校
開展培養合作，並面向老區蘇區、民族地區擴大技工
院校招生規模，幫助貧困勞動力實現技能就業、技能
致富，助推鄉村振興、老區蘇區振興發展、民族地區
加快高質量發展。

重點解決「一老一小」問題
《方案》既突出加大普及型、基礎性家政服務培

訓，又着力加快專業型、複合型中高端人才培養，培
育一支初、中、高級均衡發展、結構合理的家政服務
隊伍。《方案》明確提出，要對標國內外最高最好最
優的先進經驗，加快推動家政服務業職業化、專業
化、標準化、國際化發展。特別是借勢粵港澳大灣區
建設，深化粵港澳大灣區培訓合作，引進港澳及國外
先進經驗，促進三地培訓互認、標準共建，着力優化
提升供給質量，塑造廣東高質量發展新品牌。

葛國興指出，目前廣東省家政服務有效供給不足的
矛盾比較突出，特別是 「一老一小」對家政服務的需
求非常迫切。為有效滿足社會需求， 「南粵家政」工
程將重點推進實施母嬰服務、居家服務、養老服務、
醫護服務等4個培訓項目，通過技工院校專業培養、
專業機構引領培訓、企業在崗技能提升、廣泛開展崗
前培訓等形式，擴大培訓規模。計劃到2021年，每年
全省組織培訓母嬰護理員、育嬰員6萬人次，培訓家
政服務員6萬人次，培訓養老護理員2萬人次，培訓
醫療護理員2萬人次，初、中、高級培訓全覆蓋。

建立規範「紅名單」「黑名單」
為了加強誠信建設，《方案》着重加強家政行業誠

信建設。相關部門將聯合推動建立家政從業人員個人
信用記錄註冊、跟蹤評價和管理制度，推行家政服務
從業人員持證上崗、實名制管理，將家政培訓、就
業、維權以及僱主信用等記錄納入家政誠信體系。實
施家政服務領域守信激勵和失信懲戒機制，建立和規
範守信主體 「紅名單」、失信主體 「黑名單」制度，
讓守信者受益，失信者受訓。加大對從業人員職業操
守、心理輔導等方面的培訓，提高從業人員職業素
養。

「南粵家政」帶動40萬人就業
【香港商報訊】記者余文蓮報道：廣東省政府新聞辦公室昨日就《廣

東省實施 「南粵家政」 工程促進就業工作方案》召開新聞發布會。會
上，廣東省人力資源和社會保障廳副廳長葛國興表示，將深化灣區合
作，引進港澳及國外先進理念、培訓師資和管理模式，促進三地培訓互
認、標準共建、融合發展，《方案》的實施將帶動40萬人次以上的就業
創業。

深探索行政復議「深圳標準」
壹基金「淨水計劃」
關注農村兒童飲水

福田具多重發展優勢
全球商報聯盟媒體高層採風團一行首站來到深圳福

田區，並在深圳最高建築深圳平安金融中心大廈舉行
啟動儀式。福田區委常委、宣傳部長高大偉在儀式上
致辭表示， 「在深圳最高建築尖峰之處，我代表福田
區委、區政府熱烈歡迎大家！」

據高大偉介紹，福田是深圳的中心城區和深圳市
委、市政府所在地，作為深圳行政、金融、科技、文
化、商貿和國際交往中心，也是深圳高品質發展先鋒
城區和高端產業集聚區。2018 年實現地區生產總值
4018億元，增長7.4%；地均GDP達51.1億元/平方公
里；實現稅收總額1688.7億元，地均稅收21.5億元/平
方公里，稅收億元以上樓宇 86 棟，成為中國 「含金
量」較高的中央商務區。

最新發布的賽迪顧問《2018年中國百強區發展白皮
書》顯示，福田區在國內排名第三。高大偉表示，隨
着《粵港澳大灣區發展規劃綱要》及中央支持深圳建
設中國特色社會主義先行示範區意見的出台，深圳及
福田區面臨前所未有的機遇。

高大偉說，福田區充分發揮毗鄰香港、灣區核心的

區位優勢和高端要素集聚等優勢，聚焦提升中心城
區 「四大功能」，着力打造國際金融、科技創新、
文化教育、服務交流四大中心。尤其是金融產業，
在深圳全市和廣東全省都佔有很大的比重。

福田將加快實現高質量發展的社會主義現代化典
範城區， 「更高起點、更高層次、更高目標」為深

圳建設中國特色社會主義先行示範區貢獻 「福田力
量」。

藉商報聯盟提升國際化
福田新高度，國際新視野。高大偉指出，香港商報

及全球商報聯盟高層到福田採風，將對福田的發展產
生積極作用。福田有國際化、高端化的產業格局、國
際化的文化品質以及進一步改革開放的國際化發展願
景等。推動發展國際化、高端化的經濟、文化等，離
不開國際化的財經媒體大力推介，向世界展示福田優
質的營商環境，提升福田的全球知名度、信譽度。

「志合者，不以山海為遠」。在聽取了高大偉對福
田的介紹後，全球商報聯盟理事長、香港商報總經理
張介嶺發言稱，全球商報聯盟自2007年在香港成立以
來，在內地第一個採風地點就是深圳，時隔12年，聯
盟再次來到深圳，更有新感觸。採風團的成員來自世
界各地，他們將從各自不同的視角，用他們的筆記錄
所見所聞所思所想，並通過聯盟平台的影響力和輻射
力，將福田區自改革開放以來的發展成果向海外傳
遞，向全世界展現一個蓬勃發展的福田形象。

看好福田金融科技融合
採風團一行還聽取了福田金融工作局介紹福田金融

業發展情況。
台灣經濟日報工商金融組長康堃皇表示，與台灣不

同，深圳金融機構更為集中，而且規模比較大。他對
福田乃至深圳金融發展相當看好。

「聽了福田的介紹，確實很牛」，美國商業新聞網
行政總裁繆國濟說，深圳發展金融業對香港是很好的
補充，對香港強化國際金融中心地位也有較好的輔助
功能。

紫荊知識雜誌執行主編廖國良對福田集聚全球一流
國際金融機構、集聚要素交易平台、集聚監管機構
「三集聚」印象深刻。他稱讚福田在金融+科技方面

更有特色。
在了解福田區金融發展情況後，香港港真文化傳播

有限公司社長郭靈直言，福田在金融科技的前景將會
非常好，她認為深圳更具優勢。日本半月文摘新聞社
社長梁鍾文對福田較為熟悉，他表示，深圳是金融業
發展的前沿，福田則是前沿的前沿，而這種 「福田模
式」，代表着中國未來的發展方向。

登平安金融中心俯瞰深圳
在中國平安保險（集團）股份有限公司（以下簡稱

「中國平安」）總部118層近600米高的深圳平安金
融中心，中國平安品牌部門相關負責人向採風團介紹

了相關福田金融業及平安集團情況。
在平安金融中心地下觀光層，採訪團觀看了深圳改

革開放40年短片，多維度觀察深圳奇跡。走入平安智
慧城市展廳，現場感受平安智慧城市運營指揮中心運
作。

據介紹，平安金融中心是排名中國第二、全球第四
高的大樓。採風團登上觀光電梯直達116層、541米高
空，進行雲際觀光，透過玻璃從不同角度俯瞰深圳，
近處綠樹叢蔭的蓮花山公園，遠處總部雲集的後海都
一覽無餘。

隨後，採風團一行來到百行徵信有限公司。作為經
中國人民銀行批准設立的內地首家、也是目前唯一一
家市場化個人徵信機構，百行徵信由市場自律組織
——中國互聯網金融協會與8家市場機構共同發起組
建。

據百行徵信有限公司總裁鄭先炳介紹，公司目前已
成功研發並推出個人信用報告、特別關注名單和信息
核驗平台三款個人徵信產品，並將於近期推出反欺詐
產品、百行徵信APP、百行徵信個人信用評分等。截
至8月末，公司已與1071家機構達成了業務合作和信
息共享意向。目前個人徵信生產系統採集借款人信用
信息的人數逾7140萬，信貸賬戶數逾1.12億個。

全球商報聯盟媒體高層深圳採風

讚福田金融模式代表未來方向

【香港商報訊】23日，全球商
報聯盟媒體高層採風行在深圳中
心城區福田區啟動，媒體一行走
訪了平安金融中心和百行徵信有
限公司。福田金融產業的發展規
模和速度，令媒體高層們讚歎不
已，有採風團媒體高層表示，金
融業發展的 「福田模式」 ，代表
着中國未來的發展方向。
香港商報記者 姚志東 童越 王

曉蕾

高鐵西九龍站口岸
運營一周年

【香港商報訊】記者姚志東報道：23日，全國首
個客運高鐵口岸——廣深港高鐵西九龍站口岸開放
運營一周年。據統計，一年來口岸累計進出境旅客
1700萬人，進出境列車6.7萬列。進入2019年以來
日均進出境旅客5.6萬人次，峰值突破10萬人次。

2018年9月22日，西九龍站口岸開通運行。9月
23日，廣深港高鐵香港段通車。隨着西九龍站口岸
的運行及高鐵通車，內地與香港實現了真正意義的
高速互聯互通。從深圳中心區福田高鐵站至香港中
心區域西九龍高鐵站僅需14分鐘。由此，深圳更成
為中國內地高速連通超級都市香港、連接國際的第
一站。

據了解，廣深港高鐵香港西九龍站總建築面積達
40萬平方米，是世界上最大的地下高鐵車站之一。
今年3月27日，高鐵旅客通關人數突破1000萬，今
年7月10日起，國內鐵路實施新運行圖，內地與香
港聯通的長途高鐵列車增加到17對，內地停靠高鐵
車站由增至58個。

據第三方機構調查數據顯示，受訪旅客對西九龍
站的總體滿意度評價為86.74分，近96%以上的旅客
對過關環節效率的評價為非常滿意或比較滿意。

◀全球商
報聯盟理事
長、香港商
報總經理張
介嶺聽取介
紹。

全球商報聯盟媒體高層採風團在深圳平安金融中心合影。

壹基金慈展會展台

▲福田區
委常委、宣
傳部長高大
偉介紹福田
發展狀況。


